

Guatemala, Centroamérica

11 de septiembre de 2025

Número 2316



## Presentan estudio que permitirá prevenir la migración y fortalecer la reinserción laboral de los retornados

**Proponen la creación del Sistema Nacional de Adquisiciones del Estado, que incluye nueva Superintendencia**



## Últimas noticias

**El joven que transformó a la juventud conservadora a un movimiento nacional en Estados Unidos**





## Sesión Solemne en el Congreso con ausencia del presidente y autoridades del Ejecutivo

En el Congreso de la República se desarrolló la Sesión Solemne en el marco de la conmemoración del CIV aniversario de la Independencia de Guatemala.

Entre las personalidades que se hicieron presentes, figuraron los magistrados de la Corte de Constitucionalidad (CC), magistrados del Tribunal Supremo Electoral y representantes del Cuerpo Diplomático acreditado en el país.

Los diputados fueron llegando alrededor de las 9 horas, entre los primeros congresistas en ingresar al Hemiciclo está la parlamentaria Sandra Jovel de Bancada Valor y Miguel Ovalle de la Bancada de la UNE.

Posteriormente, se originó el ingreso de los cadetes de la Escuela de la Politécnica.

El presidente del Legislativo, Nery Ramos con la Junta Directiva dieron inicio a la sesión, con la entonación del himno de Guatemala.

Además, el discurso de Ramos: “el llamado es claro: dejemos a un lado lo que nos divide y pongamos en el centro lo que nos une, el amor a Guatemala y el deber de servir a nuestro pueblo. Que esta independencia, celebrada año con año, no sea solo memoria de un hecho histórico, sino inspiración viva para renovar nuestro compromiso con la justicia, la democracia, el diálogo, el consenso y el servicio a nuestra nación”.



Los ausentes a la Sesión Solemne, el presidente Bernardo Arévalo, la vicepresidente Karin Herrera y el Consejo de Ministros.

Arévalo indicó con antelación, que no participaría en la sesión solemne por temas de agenda. En horas de la mañana, estuvo presente en la actividad de la Fundación Esquipulas, vinculada al expresidente Vinicio Cerezo.



Al concluir la Sesión Solemne el Legislativo continuó con la sesión ordinaria y la interpelación al ministro de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS), Joaquín Barnoya.

Tras responder la pregunta 16, la sesión se suspendió por falta de quorum.

## Capturan a extraditable por narcotráfico en Petén



El Ministerio Público (MP), en coordinación con la Policía Nacional Civil (PNC), realizó la aprehensión con fines de extradición de Edras Gamaliel Carbajal Guerra, alias “Keka”, en la aldea Chacte, San Luis, Petén.

El requerido debe comparecer a juicio en la Corte Distrital de los Estados Unidos para el Distrito Este de Texas, por los delitos de conspiración para fabricar y distribuir cinco kilogramos o más de cocaína, así como fabricar y distribuir dicha cantidad de esta sustancia.



De acuerdo con la investigación, autoridades identificaron una organización de narcotráfico que operaba en Sur, Centro y Norteamérica, responsable de ingresar grandes cantidades de cocaína a los Estados Unidos.

Carbajal Guerra fue identificado como miembro de dicha organización desde aproximadamente 2016 hasta abril de 2024, período en el cual habría tenido responsabilidad en el traslado, dirección y administración de actividades de tráfico de cocaína en Guatemala, Honduras y otras partes de la región.

**liberal GT**  
somos guate

Ecosistema informativo regional

liberalgt.com

Liberal Gt

@GtLiberal

Pauta con nosotros [Hp@liberalgt.com](mailto:Hp@liberalgt.com)



## Proponen la creación del Sistema Nacional de Adquisiciones del Estado, que incluye nueva Superintendencia

Con el propósito de modernizar la Ley de Compras y Contrataciones del Estado, se presenta la iniciativa 6531, Ley del Sistema Nacional de Adquisiciones del Estado.

El presidente de la Comisión de Finanzas Públicas y Moneda del Congreso, Julio Héctor Estrada, informó que la propuesta tiene como propósito modernizar el sistema de compras del Estado, para agilizar y transparentar procesos.

Estrada, mencionó que la actual normativa está obsoleta y que data de 1992, por lo que el nuevo sistema reemplazaría al existente, proponiendo la creación de una Superintendencia.

Esta iniciativa, es el resultado de un esfuerzo conjunto de decenas expertos locales e internacionales, instituciones del Estado, sociedad civil y la banca internacional, que fue analizada durante dos años, y retomada ahora explicó el congresista.

Quien mencionó que ASIES, habría sido uno de los actores que contribuyó para su redacción, junto a Banco Mundial y otras entidades de la sociedad civil y económica del país.

### La propuesta de ley se enfoca en tres puntos clave:

- Activar la inversión pública: se busca eliminar la burocracia que causa retrasos en la ejecución de proyectos vitales para el país.
- Finalización de obras: se establecen mecanismos para evitar que los proyectos se queden sin terminar, asegurando que cada contrato se complete.
- Promover la transparencia y la competencia: la ley implementa herramientas tecnológicas y normas claras para asegurar que las compras del Estado.



La Comisión de Finanzas Públicas y Moneda informó de la integración de una comisión de trabajo para conocer, con carácter prioritario, la Iniciativa 6531, Ley del Sistema Nacional de Adquisiciones del Estado, la cual es fruto de un proceso multisectorial. La iniciativa fue conocida en el Pleno del Congreso, marcando el inicio de su fase final de análisis legislativo.

Con relación a los actuales modelos de compras, se explicó que la nueva ley permitiría comprar con mayor agilidad, pasando por un proceso de precalificación y que el Registro General de Adquisiciones del Estado (RGAE), no se convierta en un bloqueador, sino que sistemáticamente permite avanzar en los procesos.

Sin embargo, no todas las compras se harían libremente, si se contemplan en casos de grandes proyectos que se puedan continuar procesos que contribuyan a mejorar las adjudicaciones y competir por precios.

### ¿Qué pasa con el RGAE con el nuevo sistema de compras y contrataciones?

Según el legislador, habrá reformas para RGAE, dentro del marco de facilitación, bajo la premisa de las complicaciones que han encontrado en los procesos actuales, que bloquean a los proveedores del Estado.

Dentro de las reformas, también se contempla que haya un portafolio ajustado en el proceso de planificación a través de calificaciones y pre-ofertas previas para que todo este digitalizado.

Dentro del plan de trabajo de la comisión para la propuesta 6531, se espera que se esté dictaminando antes de finalizar el segundo período legislativo.

Posteriormente, se esperaría que continúe el trámite y que, en dos o tres años, se pueda contar con el nuevo sistema.

Una de las innovaciones que proponen en la creación de una Superintendencia que verificará la transparencia de la ley, aseguró Estrada.

Se indicó que los actores que participaron en su redacción ahora también formarán parte del nuevo análisis.

La Iniciativa 6531 representa una transformación profunda del modelo de compras públicas, sustituyendo la legislación vigente. Entre sus principales aportes, contempla nuevas modalidades de contratación, un sistema electrónico moderno, mecanismos de competencia justa y un capítulo transitorio que asegura una

implementación ordenada y eficaz. La Superintendencia de Contrataciones, es para que se pueda cumplir con las acciones realizadas en los diferentes procesos. Además, recomiendan que haya un consejo para que le de forma a la interpretación de cada caso.



el respaldo directo del presidente Donald Trump.

Su pócast, **“The Charlie Kirk Show”**, acumuló millones de oyentes, y sus organizaciones —Turning Point Action y Turning Point Faith, extendieron su influencia desde campus universitarios hasta púlpitos religiosos. Aunque su figura fue polémica, especialmente por sus posturas sobre el COVID-19 y el cambio climático, Kirk nunca dejó de movilizar a jóvenes alrededor de su visión de Estados Unidos.

El 10 de septiembre de 2025, su vida terminó abruptamente tras un ataque armado en un evento universitario en Utah. Hoy Estados Unidos despide a Kirk el líder juvenil conservador que hizo historia en EEUU.

Tenía 31 años, estaba casado con Erika Frantzve y era padre de dos hijos. Su legado, para bien o para mal, marcó una generación de activismo conservador.



Tras conocerse del trágico hecho, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump emitió un mensaje en honor a Kirk:

*“Como muestra de respeto por la memoria de Charlie Kirk, por la autoridad que me confieren como Presidente de los Estados Unidos la Constitución y las leyes de los Estados Unidos de América, por la presente ordeno que la bandera de los Estados Unidos ondee a media asta en la Casa Blanca y en todos los edificios y terrenos públicos, en todos los puestos militares y estaciones navales, y en todos los buques de guerra del Gobierno Federal en el Distrito de Columbia y en todo Estados Unidos y sus territorios y posesiones hasta el*

*atardecer del 14 de septiembre de 2025. También ordeno que la bandera ondee a media asta durante el mismo período de tiempo en todas las embajadas, legaciones, oficinas consulares y otras instalaciones de los Estados Unidos en el extranjero, incluidas todas las instalaciones militares y buques y estaciones navales.*

*EN FE DE LO CUAL, suscribo la presente este diez de septiembre del año de Nuestro Señor dos mil veinticinco, y el ducentésimo quincuagésimo de la Independencia de los Estados Unidos de América”.*

Con el asesinato de Kirk las redes sociales mostraron su pesar, y múltiples líderes conservadores manifestaron su rechazo al hecho armado.



@gtLiberal

Contáctenos: [hp@liberalgt.com](mailto:hp@liberalgt.com)



Liberal Gt

## El joven que transformó a la juventud conservadora a un movimiento nacional en Estados Unidos

Charlie Kirk (QEPD), el joven activista conservador que transformó su liderazgo en un movimiento nacional en Estados Unidos (EE.UU.). Kirk demostró que el potencial y la energía de un joven puede hacer cambios de nación que inspiran a otros.

Kirk irrumpió en la escena política estadounidense con apenas 18 años, cuando fundó Turning Point USA en 2012. Nacido en Illinois en 1993, su ascenso fue meteórico: de voluntario escolar a figura clave del conservadurismo juvenil.

Con un estilo provocador y una habilidad innata para conectar con audiencias digitales, Kirk se convirtió en uno de los rostros más visibles del movimiento MAGA, ganándose



## Un llamado a los motociclistas para conducir con prudencia durante las celebraciones de Independencia



Las motocicletas son protagonistas en las carreteras durante septiembre, pero también representan grandes riesgos si no se conducen con responsabilidad. En este mes patrio, se hace un llamado a todos los motoristas a vivir la Independencia con orgullo, respeto y precaución, recordando que la seguridad vial es responsabilidad de todos.

Una de las principales recomendaciones es evitar escoltar antorchas sin autorización. Estas caravanas improvisadas suelen generar desorden en el tránsito y aumentan el riesgo de accidentes, tanto para los motoristas como para los corredores que participan en los recorridos. Coordinar con las autoridades es fundamental para mantener un ambiente seguro en las calles y carreteras.

El uso del casco es obligatorio en todo momento, no solo porque la ley lo exige, sino porque constituye la principal medida de protección ante un eventual percance. Los motoristas también deben abstenerse de circular entre peatones o corredores, ya que esta práctica pone en peligro la integridad de las personas y puede ocasionar caídas o colisiones graves.



Otro aspecto, es el respeto por el medio ambiente y por los propios corredores. No arrojar bolsas ni botellas plásticas durante el trayecto es una acción básica de responsabilidad, pues estos objetos pueden causar accidentes si llegan a los pies de quienes corren, además de contribuir a la contaminación de las calles y comunidades. Celebrar la Independencia implica cuidar la vida, el orden y la seguridad. El verdadero amor por Guatemala se demuestra en cada acción responsable en la vía pública. Sé parte del fervor patrio, no del caos ni de la contaminación.



## Duque de Sueca y su esposa visitan el Palacio Nacional de la Cultura

El Palacio Nacional de la Cultura recibió una visita de alto nivel con la llegada del Duque de Sueca, Luis Carlos Rúspoli y Sanchiz, junto con su esposa, María Álvarez de las Asturias, y el Padre Antonio Porras Mirón. Los visitantes quedaron impresionados con la riqueza cultural y patrimonial que atesora esta joya arquitectónica.

En su recorrido guiado este jueves 11 de septiembre, apreciaron los vitrales del maestro Julio Urruela, los grandes salones, las fuentes con estilo mudéjar, los murales y tapices. Fue un momento significativo, haciendo de su visita un momento histórico y de alto nivel



Al concluir su visita, el Duque de Sueca compartió sus impresiones sobre el país y la calidez de su gente.

*“Guatemala es un país muy bonito, muy verde, con una naturaleza impresionante con sus volcanes. Lo mejor que tiene el país es su gente. No he visto gente más amable y cariñosa con los visitantes. Da gusto venir. Y el Palacio Nacional es impresionante”*, expresó.

Por su parte, la esposa del Duque, quien también es juez del Tribunal Eclesiástico de Madrid, España, afirmó:

*“Tuvimos la suerte y el honor de que nos invitaran a conocer el Palacio Nacional, que verdaderamente merece la pena. Muchísimas gracias”*. La visita del Duque de Sueca y su comitiva reafirma el valor cultural del Palacio Nacional de la Cultura como un patrimonio de gran relevancia a nivel internacional.

**Luis Carlos Rúspoli y Sanchiz es un aristócrata español nacido en Madrid en 1963. Ostenta varios títulos nobiliarios, entre ellos:**

- Duque de Sueca y Duque de Alcudia, ambos con Grandeza de España
- Conde de Chinchón, título que históricamente perteneció a la familia Borbón
- Marqués de Boadilla del Monte
- Barón de Mascalbo
- PT Conde de Evoramonte, título portugués
- Príncipe del Sacro Imperio Romano Germánico



## Presentan estudio que permitirá prevenir la migración y fortalecer la reinserción laboral de los retornados

Con el objetivo de aportar soluciones concretas a la migración irregular, la Fundación Carlos F. Novella y la Fundación Real Madrid, con el apoyo del Banco Interamericano de Desarrollo, BID, presentaron el Estudio sobre las necesidades de las personas migrantes retornadas en Guatemala.

La alianza entre ambas instituciones suma más de una década de trabajo preventivo con Escuelas Sociodeportivas que utilizan el deporte como herramienta educativa para promover la integración social, desarrollo de valores, autoestima y arraigo comunitario. Desde 2023, el BID se sumó a esta alianza para fortalecer acciones enfocadas en la prevención de la migración irregular.

**Como parte de los resultados a continuación los diferentes indicadores y su porcentaje de impacto:**

- La principal motivación para migrar sigue siendo la mejora de las condiciones familiares (31%) y
- la falta de trabajo (29%),
- seguida por el pago de deudas (10%) y,
- en menor medida, violencia (9%) y reunificación familiar (6%).



Un dato alarmante es el alto costo del viaje, con un 45% gastando \$10,000 USD o más, a menudo mediante endeudamiento. La gran mayoría (86%) fueron deportados, principalmente desde Estados Unidos de América (EE. UU.), siendo detenidos comúnmente en carreteras (61%).



El Director Ejecutivo de la Fundación Carlos F. Novella, Víctor Ayala explicó acerca de la importancia de canalizar fondos hacia las potencialidades de los territorios, con el propósito de motivar la productividad local. Además, Ayala afirmó que se requieren condiciones de empleabilidad con salarios que arranquen desde el mínimo, también, condiciones para generar emprendimientos junto a capacitación técnica y el desarrollo de habilidades blandas, que les permitan permanencia en los trabajos para mejorar la sostenibilidad.

Realizado entre octubre y diciembre de 2023, el estudio identificó las principales necesidades que impulsan la migración y propuso condiciones para prevenirla.

Los hallazgos señalan que la mayoría de las personas retornadas cita razones económicas y familiares como motivación principal, especialmente la búsqueda de mejores condiciones de vida y la falta de empleo. Además, se evidenció un alto impacto psicosocial: estrés, ansiedad, depresión y trauma, con acceso casi nulo a servicios de salud mental.

Como respuesta, de enero a junio de 2025 se implementó el programa Empoderamiento y Resiliencia, dirigido a personas migrantes retornadas y familiares de migrantes. La intervención integró acompañamiento psicosocioemocional y formación técnica para fortalecer la resiliencia individual, generar oportunidades sostenibles y contribuir a la prevención de la migración irregular.

Miguel Urruela Novella, presidente de la Fundación Carlos F. Novella, señaló: *“Este trabajo es reflejo de nuestra visión compartida con la Fundación Real Madrid y el Banco Interamericano de Desarrollo: un enfoque integral que aborde las causas estructurales de la migración irregular, pero que también plantea soluciones y siempre esperanza en quienes retornan. Como Fundación Carlos F. Novella creemos firmemente que la colaboración interinstitucional es clave para transformar vidas. Juntos, no solo atendemos urgencias, sino que construimos caminos hacia una vida más digna y sostenible”*.

Con esta iniciativa, las instituciones reafirman su compromiso con la reinserción social y económica de las personas migrantes retornadas y con la creación de oportunidades para la niñez, la juventud y las familias guatemaltecas.